
 

 

COMPTE RENDU 
COMITÉ DIRECTEUR 

 
1er juin 2021 

Visioconférence Teams 
 

 
 
Présents :   Patrick ANDRÉANI, Danièle AYEL, Claire BARANGÉ, Wissem BERHILI , Pierre BILLARD, Régis 

BOYER, Jean-Yves CALLON, Martine CHABRIER, Ludovic CLAVIER, Stéphanie CLAVIER, 
Emmanuelle CLOUD, Arnaud DE VAUBOREL, Fabrice DEMAZEUX, Denis ESCAFFRÉ, Luc FORTIER, 
Jean FOURNIER, Sara HENOCQUE, Cédric JAVARD, Corinne MAGNIEZ , Marie-Pierre 
MARCHAND, Philippe MAURY, Corinne MERCIER, Malika MESRAR, Kathia PERRIN, Yann 
PETITPAS, Stéphanie ROBIN, Nicole TRIPOTIN. 

Excusés :  Olivier NICOLAS. Béatrice COIRE, Corinne FEIX. 

Invités :  Alexandra BONAL-BELSEUR CD91, présidente François TARRÊTE, directeur général, Thomas 
THIBEDORE, coordinateur ETR, François-Régis BRUNO, Délégué CSE, Céline ALLAIN, secrétaire de 
séance. 

 
La réunion commence à 20h. 
 

1. Introduction de la présidente 

a) Reprises des 19 mai et 9 juin 

Les nouvelles directives du Ministère des Sports sont connues, la FFGym a communiqué les informations. Reprise 
en intérieur des mineurs le 19 mai, reprise pour les majeurs à compter du 09 juin. 

b) Plan d’aide à la relance du Conseil Régional d’Ile-de-France  

Suite à la réunion avec M. KARAM, Vice-Président de la Région Île-de-France en charge des sports, des loisirs, de la 
jeunesse, de la citoyenneté et de la vie associative, du 06 mai organisée par le CRIFGym, nous avons recensé les 
besoins des clubs au travers d’un questionnaire. Les Présidents Départementaux ont contacté les clubs et émis des 
avis. 140 clubs sont concernés par le plan d’aide ce qui représente un budget de 150.000 €. Les demandes de 
subventions des clubs performance sont à ce jour gelées 

Informations fédérales 

Championnats d’Europe à Bâle GAM et GAF, des bons résultats en GAF. Championnats d’Europe à Sotchi TRA et 
TUM, des bons résultats en GAF. Les Championnats d’Europe GR en Bulgarie sont à suivre. 

Deux prochaines compétitions à venir championnat Elite GAM/GAF en Vendée, et TR/TU à Toulouse. 

 

2. Approbation du compte rendu du précédent comité directeur 

Le compte rendu du comité directeur du 24 mars 2021 est approuvé dans sa forme corrigée sur le point 10. Le 
document approuvé est déposé dans les documents Teams de l’équipe : «CRIFGym Comité Directeur». 

 

3. Présentation des comptes clos de l'exercice comptable 2020 

Le comité directeur approuve à l’unanimité le document présenté qui, après certification du commissaire aux 
comptes, sera proposé à l’assemblée générale. 

Les faits marquants pour 2020 auront été :  
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Présents :  P. Andreani - K. Argaibi - D. Ayel - P. Billard - JL Bosson - S. Clavier - N. Deconninck - D. Escaffre 

L. Fortier - E. Marsille - C. Magniez - MP Marchand - M. Mesrar 
 
Excusés :  M. Chabrier - S. Hénocque - JY Callon - M. Capelle - JJ Dejardin - D. Loucif - O.Nicolas - P. Nouillot 

K. Perrin - J. Siclay - G. Varlet 
 
Absents :  C. Allain - V. Andriesse - B. Coire - A. Devauborel - C. Javard - F. Viala - A. Voyard 
 
Début de séance : 20 heures 15 
 
Invité :  François Tarrete, Directeur Général 
   
 
 
Début de la séance : 20 heures 20 
 
La Présidente, Malika MESRAR, souhaite la bienvenue à tous les membres présents. 
Elle annonce la démission de Brigitte BONDON pour raisons personnelles. B. BONDON restera disponible pour des 
besoins ponctuels. 
 
 
Approbation du compte-rendu de la réunion du Comité directeur du 5 juin 2018 
 
Aucune remarque n’est formulée. 
Il est souhaité que les compte-rendus des réunions de bureau soient envoyés aux membres du Comité Directeur avant 
chaque réunion. 
Malika Mesrar rappelle que tout ce qui est dit en bureau doit rester en bureau et qu’il faut attendre la validation du 
comité directeur pour diffuser les informations. 
Le compte-rendu de la réunion du comité directeur du 5 juin 2018 est soumis au vote et adopté à l’unanimité. 
 
 
Informations diverses 
 
Contrôle URSSAF 
Un courrier a été reçu au mois de novembre. Le contrôle URSSAF a eu lieu dans la discrétion. Tout s’est bien passé, 
aucun redressement sur les 3 années vérifiées. Quelques observations sur les notes de frais un peu contraignantes : il 
faut préciser l’adresse complète pour le lieu. 
 
Point sur acquisition bureaux pour le siège CRIFGYM 
La Présidente rappelle les critères de choix. Des contacts ont été pris avec 2 nouvelles agences. Un lieu est recherché 
pour mieux travailler ensemble. 
  



- Les 3 phases de confinement dès le 16 mars ayant provoqué un temps la fermeture du pôle GAF, le recours 
au chômage partiel, la réorganisation du travail administratif au siège 

- Le déménagement du siège de Saint-Cyr et Noisy-le-Sec et l’aménagement fin mai à Suresnes, suivi 
immédiatement de travaux d’aménagement 

- Le départ de 3 salariés et la réorganisation qui en a résulté. 
 
 

4. Point budgétaire, état des licences 

• Licences 

À date, 46.377 licences en Île-de-France. Le recul subi est dans la fourchette anticipée est conforme à ce qu’ont subi 
les autres régions. 

  31 / 8 / 2019 31 / 8 / 2020 31 / 12 / 2020 1 / 6 / 2021 évolution 
CRIFGym          60.650              60.027              43.155              46.370     -23% 

FFGym        325.938            321.476            215.437            243.548     -24% 

 
Plus précisément par département : 

  Total 2019 Total 2020 Total 2021 % sur 2020 % sur 2019 

PARIS 3.884 3.847 3.077 -20% -21% 

SEINE-ET-MARNE 9.361 9.024 7.239 -20% -23% 

YVELINES 8.014 8.723 6.939 -20% -13% 

ESSONNE 7.269 6.432 4.946 -23% -32% 

HAUTS-DE-SEINE 9.488 9.581 7.511 -22% -21% 

SEINE SAINT-DENIS 7.641 7.565 5.719 -24% -25% 

VAL-DE-MARNE 8.347 8.338 6.054 -27% -27% 

VAL-D’OISE 6.646 6.516 4.895 -25% -26% 

 
Plus précisément par discipline : 

  GAF GAM GR AER TRA TUM GAC GPT TMG 

2019 25.120 4.299 9.325 544 2.160 332 844 17.974 454 

2020 25.109 3.885 9.280 556 2.048 178 724 17.948 476 

2021 20.069 2.914 7.358 322 1.783 97 608 12.905 256 

évolution -20% -23% -21% -43% -12% -24% -14% -28% -48% 

 
• Prévisions budgétaires 

La situation actuelle et son évolution demandent une révision constante du budget 2021. Un document à date est 
annexé à ce document.  

Sur proposition du bureau, le Comité Directeur décide à l’unanimité le maintien du montant des affiliations et des 
cotisations régionales sur les licences.  

Le CD vote aussi à l’unanimité le versement d’une ristourne aux clubs sur la facture de 2,59 € pour chaque licence 
« Jeune ». Cette aide viendra s’ajouter à l’enveloppe du conseil régional et au geste de la fédération sur les licences 
qui sera bientôt précisé. Notons que cette déduction entraîne, dans la projection de licences 2022 actuelle, une 
dépense de 85.500 € pour le CRIFGym.  

Un tour de table des représentants départementaux présents confirme le gel de la part départementale du prix des 
licences et/ou l’attribution d’une aide financière aux formations. 



Dans un souci de transparence vis-à-vis de leurs adhérents, il est conseillé aux clubs de détailler lors des prochaines 
inscriptions le montant reversé par le club sur chaque cotisation : licence (part fédérale + part régionale + part 
départementale) et assurance. 

Sur proposition du bureau, le Comité Directeur décide à l’unanimité le maintien des frais de formation de juge et 
de cadre, de même que le maintien des frais d’engagements aux compétitions et de la cotisation SACEM.  

Le maintien en l’état des montants des bons de soutien aux compétitions inter-départementales et régionales sera 
étudié par le bureau et la décision sur ce sujet est reportée.  

 

5. Bilan des formations techniques 

Les formations professionnelles n’ont pas été très impactées et vont se finir pour la plupart sans trop de difficulté. 
Certains stagiaires ne pouvant pas aménager leurs disponibilités pour honorer le nouveau planning d’examen se 
verront proposer un report sur la prochaine saison. Notons que les inscriptions à la prochaine session de BPJEPS 
sont ouvertes, mais que très peu de dossiers de candidatures arrivent. Il faut anticiper une promotion certainement 
réduite à 15. 

Les formations fédérales ont subi un gros préjudice et connu des sorts différents suivant les disciplines. Certaines 
disciplines ont pu terminer les formations de juges, d’autres souhaitent les mener à terme malgré une interruption, 
certaines jugent préférable de les reporter à la saison prochaine.  

Les formations d’animateur devraient pouvoir arriver à leur terme sans trop de dégât, début juillet au plus tard. Les 
formations petite enfance sont les plus impactées compte tenu de l’impossibilité de disposer du public support, 
enfants et parents. Les stagiaires qui ne pourraient pas se rendre libres aux nouvelles dates pourront reporter leur 
module sur la prochaine saison. 

Le CIFF révise actuellement ces procédures en vue de l’obtention de la certification Qualiopi. Un accompagnateur 
a été choisi parmi les organismes référencés pour préparer l’audit de fin d’année portant sur un référentiel de 32 
items. L’effort essentiel porte sur la nécessité de transcrire tous les processus déjà en œuvre implicitement et 
d’assurer la traçabilité de toutes les actions. 

 

6. Par Comités Techniques :  bilan de l’activité et des formations 

• CT GPT (Yann Petitpas) 
La structuration en 5 comités de pilotage pour les 5 disciplines du groupement est en place. 

- Gym + (ex GymSanté) avec Céline cheffe de projet. Tous les clubs ont été relancés pour le webinaire. 
Une réunion avec tous les coachs d’Ile-de-France est prévue (Valérie Miranda référente). 

- Baby avec Vanessa Beme responsable du Comité de Pilotage.  

- Parkour avec Joël Zaire responsable du Comité de Pilotage. La discipline s’organise en 2 objectifs : 
compétitif (Parkour à proprement dit) et loisir (Parkour Loisirs qui renomme l’ex FreeStyleGym). Le 
gros travail est d’écrire des programmes au plus vite. 

- Scéno pour le moment piloté par Marlène Conte. Une réunion fédérale exposera les prochains 
programmes le 10 juin. Premier objectif, faire un état des lieux territorial des projets en cours, afin 
d’apporter au besoin aide et soutien. La TeamShow du Parkour Loisirs pourrait être conviée à participer 
à un événement.  

- Handi piloté par Marie HINGANT. Lors d’une première réunion, élaboration d’un questionnaire, qui 
vient de partir en direction des clubs, afin de faire un point des besoins et des groupes existants dans 
les clubs. Ce questionnaire servira à connaître les attentes des clubs, puis d’élaborer les axes de travail, 
notamment l’élaboration d’un guide à destination des clubs pour la création de sections Handi. 

Le CT sera très impliqué dans l’organisation de la Semaine Olympique et Paralympique (SOP) en février ou mars 
2022, sur le projet fédéral d’une semaine déclinant Evolugym : avec une activité mise en avant par jour du domaine 
GPT (les 5 du lundi au vendredi).  



• CT TMG (Sara Hénocque) 
Une réunion avec les clubs «historiques» a pu se tenir. Se sont joints quelques nouveaux clubs désireux de proposer 
la discipline. La tendance générale est à une baisse importante du nombre d’équipes envisagées pour la saison 
prochaine, tant le public des adolescents / jeunes majeurs a été impacté par les fermetures des gymnases et l’arrêt 
des activités.  

Des regroupements d’entraînements la saison prochaine entre plusieurs clubs sont envisagés à l’avenir pour 
dynamiser l’arrivée de nouveaux participants. 

La formation de juge a pu se terminer, l’examen est prévu le 6 juin.  

• CT GAF (Cédric Javard) 
Le CT a organisé une réunion par département impliquant le représentant départemental. Ces 8 réunions ont drainé 
105 clubs qui ont pu échanger. Les dialogues renoués entre clubs et les partages d’expérience ont été très appréciés.  

Les clubs n’ont pas souhaité d’action régionale. Le CT se propose en support des actions départementales 
éventuelles. 

Le plan d’action est en cours d’élaboration sur le modèle d’une «saison normale» avec des épreuves individuelles 
après les équipes. 

• CT GAM (Arnaud De Vauborel) 
Le projet, élaboré en mars à la demande de la fédération, des actions de reprise a été demandé abandonné ; Le CT 
s’est réuni plusieurs fois avec les formateurs de juges. La décision de différer à la rentrée la formation des juges 2 et 
3 a été prise. Certaines formations de juges 1, de la compétence des départements, ont pu se terminer. Un examen 
départemental sera dans ces départements sur une épreuve une organisation approuvée par les responsables 
régionaux.  

Le calendrier compétitif de la saison 2022, approuvé par le bureau, va être diffusé aux clubs. Le plan d’action suivra.  

• CT GR (Stéphanie Robin) 
Un padlet a été mis en ligne pour partager les initiatives des clubs. Un concours de flashmobs sur vidéo est lancé 
pour remotiver les groupes. 

Les formations de juges et de cadres ont pu reprendre en présentiel, souvent sur des créneaux supplémentaires. 
L’examen de juge est prévu le 20 juin. 

Le calendrier compétitif à partir d’octobre se met en place sous l’hypothèse d’une reprise normale. Des solutions de 
secours sont néanmoins anticipées. 

• CT GAc (Corinne Mercier) 
La discipline, impliquant des contacts, a été complètement arrêtée. Il n’y aura eu au niveau régional ni compétition, 
ni formation de juge, ni formation de cadre.  

Un concours via vidéo d’acrobaties sur porte-mains est en cours. 

• Les CT AER et TR/TU joindront un document en annexe. 
 
 
7. Aides à destination des gymnastes du Haut-Niveau 

Depuis 2017 les aides sont attribuées forfaitairement à partir des dossiers établis sur les critères : 
§ être licencié en Île-de-France 
§ être sociétaire d’une structure de haut-niveau ou être classé 
§ être hébergé dans la structure 
§ ne pas recevoir d’aide de la FFGym de plus de 7.200€ 

À partir de ces critères de sélection, 25 dossiers ont été retenus sur les 37 dossiers reçus, potentiellement concernés 
par cette aide. 

Le Comité directeur vote à l’unanimité une enveloppe de 12.000€ qui sera répartie également entre les 25 dossiers 
proposés (4 AER, 5 GAF, 11 GAM, 5 GR), soit une allocation de 480€ pour chacun.  

Celles-ci seront versées aux clubs des gymnastes allocataires, avec information directe à eux-mêmes et leurs parents. 



 

8. Mise en place des Sections d’Excellence Sportive 

Elle se fait en deux temps.  

À la rentrée 2021, les SES sont réservées aux clubs déjà présents dans le dispositif des SSS et leurs gymnastes. Les 
régions ont fourni à la DTN pour validation une liste de gymnastes sélectionnés, et ces listes seront retransmises aux 
instances académiques par la DRAJES.  

À la rentrée 2022, le dispositif sera déconnecté des SSS et des classes à horaires aménagés pluridisciplinaires seront 
constituées en lien avec les clubs formateurs. Pour le moment aucune information sur le financement du dispositif 
n’est disponible. 

 

9. Labellisations 

Après le gel des démarches Qualiclub pendant quelques mois en raison de la fermeture des structures, la 
commission de labellisation a remotivé les clubs qui avaient initié la démarche. 4 dossiers ont été menés à leur 
terme :  

• Reconnaissance Bronze pour club OLYMPIC GARENNOIS TRAMPOLINE  
• Reconnaissances Argent pour les clubs ACRO TRAMP SEVRAN 93 et de CLUB SPORTIF VILLEPINTE 
GYMNASTIQUE (présentation à la CNL du 6 juin)  
• Reconnaissance Or pour le club MEAUX GYMNASTIQUE (présentation à la CNL du 6 juin)  

 Les nombreuses demandes, à destination du conseil régional ou via un projet PSF, de subvention pour la 
structuration des clubs rendent nécessaire le renforcement de l’équipe des 12 accompagnateurs. Une formation est 
à prévoir en début de prochaine saison.  

 

10. Contrats de partenariat 

- Équipementier.  
Le contrat avec la société Christian Moreau arrive à son terme au 31/08/2021. Des pourparlers sont en cours avec 
Christian Moreau, Quatro et Milano pour un nouveau partenariat. 
  

- Matériel.  
La société Gymnova étudie avec le comité la possibilité d’une offre promotionnelle aux clubs de packs Baby et/ou 
mousses. Le partenariat est en cours de finalisation avec : TVA offerte par Gymnova et aide financière du CRIF grâce 
à la subvention du conseil régional pour le développement de la Baby et du Parkour. 
 

- Photographe.  
La photographe Caroline Pons est sollicitée en vue d’un contrat de partenariat pour la couverture des compétitions 
interdépartementales et régionales, des activités des pôles, et la constitution d’un fonds d’image pour la 
communication du comité régional. 

 

11. Animations à venir sur le territoire d’Ile-de-France 

• La gymnastique d’Ile-de-France est sollicitée pour prendre sa part sur de nombreuses animations dès cet été. 

- Semaine Olympique et Paralympique.  
Prévue en février 2022 elle est destinée à promouvoir les produits Evolugym à destination de tous les publics, une 
discipline étant mise en avant chaque jour. 

Les comités de pilotage sont invités, en coordination avec les comités départementaux, à étudier la mise en œuvre 
du projet. 

- Jeux en live.  
Proposé par le CNO au Trocadéro pendant le déroulement des JO de Tokyo. Chaque fédération olympique est 
invitée à organiser des journées d’animations. Ce sera 3 jours pour la FFGym. 



- Paris Sport Dimanches.  
Sur une période de 17 dimanches, la ville de Paris finance un dispositif permettant à tous les publics d’assister 
gratuitement à des cours de sport, le dimanche matin. Pour la gymnastique, deux créneaux seront proposés dans 
un gymnase, l’un à destination des plus jeunes, sur la gamme Baby/Eveil, l’autre à destination des adultes, sur la 
gamme Gym +. 

- Faire du Sport avec La Villette.  
Little Villette, c’est La Villette à hauteur d’enfants avec des activités proposées tout au long de l’année. Dans ce 
cadre, le CDGYM 93 a été sollicité par la fédération pour organiser une activité BabyGym tous les samedis. Lors de 
cette animation, les usagers auront la possibilité de prendre des informations et d’être dirigés vers le club le plus 
proche de chez eux. 

- Journée Olympique du 23 juin.  
Les clubs sont sollicités pour organiser ce jour-là des «Portes Ouvertes» avec des animations gratuites pour faire 
découvrir leur offre de disciplines . 

 
• La commission médicale a organisé deux réunions de travail, l’une sur Gym+ et les liens avec Prescri-Forme, l’autre 
sur l’organisation de l’accompagnement médical des clubs formateurs. 
 
 
• Le 12 juin le Conseil Régional Ile-de-France, en lien avec le CROSIF, organise la présentation de l’aide à destination 
du Haut-Niveau qui sera proposée en Île-de-France. 
 
 
 
Clôture de la réunion à 23h. 
 

le secrétaire 

 
Denis Escaffré 

la présidente 

 
Malika Mesrar 

 

Concernant la formation continue, 13 formations « secteur entraînement et animation » ont été programmées mais 
10 ont été annulées faute d’inscrits.  
Pour le secteur « disciplinaire », 4 formations continues ont été maintenues avec les effectifs dépassés. 
 
Pour comprendre les raisons de ces désaffections, un questionnaire a été envoyé aux entraîneurs : les raisons sont :  

- un tarif élevé 
- des formules (3 jours de formation) contraignantes. 

Il est donc souhaité de proposer des formations continues à la journée et d’harmoniser les tarifs des formations 
produites par le CIFF ou les commissions techniques. 
 
Le bureau propose un tarif unique à 8 euros par heure de formation. 
Cette proposition, soumise au vote, est adopté à l’unanimité. 
 
Plan de communication CRIFGYM 
 
Suite à la démission de Stéphanie TARCHOUN qui cessera ses fonctions au 30 décembre prochain, ce point sera abordé 
lors d'une prochaine réunion. 
La manière de communiquer est parfois difficile : il nous faut mettre en place une vraie stratégie de communication. 
Le recrutement pour remplacer Stéphanie sera prochainement lancé, avec une fiche de poste plus axée sur la 
communication (diffusion annonce interne et externe). 
Kamal ARGAÏBI rend hommage à Stéphanie, très compétente, qui a couvert pléthore de missions, plusieurs disciplines. 
 
 
Compétitions inter départementales et régionales / rôles des délégués administratifs 
 
Il est important de déterminer le rôle du délégué administratif afin qu’il puisse savoir précisément à qui il a à faire.  
 
 
 
La séance est levée à 22 heures 45. 
 

Le Secrétaire Général, La Présidente, 

  
Eric Marsille Malika Mesrar 

 
 


